

Algo más acerca del pasado y presente de la SOCV

La sociedad oftalmológica de la Comunidad Valenciana, existe desde principios del siglo pasado, pero los congresos anuales no se celebraron hasta hace 10 años. Antes, la SOCV se había orientado a la realización de jornadas monográficas que evolucionaron de las antiguas "Juntas Generales Ordinarias" celebradas en el Instituto Médico Valenciano por la tarde en los segundos sábados de cada mes.

Hay que tener en cuenta que la SOCV, como rama del Instituto Médico Valenciano, surgió con la intención de unir a los especialistas en la lucha contra el tracoma, endémico en la región valenciana. Como por aquel entonces no existían las asociaciones de pacientes, su papel lo ocupaba una sociedad científica.

En poco tiempo, según se deduce de la lectura de las actas, la SOCV en sus Juntas generales ordinarias pasó a tratar problemas de los especialistas valencianos, con especial dedicación al intrusismo y esporádicamente comentar casos clínicos problemáticos. Podríamos decir que en la época de la Restauración, la SOCV tenía ciertas similitudes a una unión gremial.

De las Juntas Generales, se pasó con los años a las Sesiones Clínicas de una tarde, que a mediados de los ochenta, empezaron a intercalarse con Jornadas Científicas de un solo día. En ellas se invitaba en ocasiones a un ponente nacional, rara vez extranjero, de fuera de la Comunidad Valenciana. Así pues que durante la dictadura, la SOCV pasó a tener más las características de sociedad científica como la conocemos hoy, pero sin perder su carácter cercano, punto de encuentro y relación social de los oculistas valencianos, como entonces les gustaba llamarse.

La SOCV contemporánea, se inicia a finales del siglo pasado, más concretamente, durante las presidencias de los doctores González Tomás y Menezo. Hay entonces un cambio importante: desaparecen las sesiones

clínicas de una tarde, que son sustituidas por las jornadas científicas monográficas. Una explicación de ello es la mayor implicación de la industria médica oftalmológica que comenzó entonces su etapa de vacas gordas decantándose por un mecenazgo que se ha ido incrementando con el tiempo.

Aquellas jornadas científicas monográficas, tenían lugar en diferentes sitios de la Comunidad Valenciana, como Alicante, Denia, Castellón, Fontilles, etc., y trataron sobre partes de la especialidad como cirugía de la catarata, retinopatía diabética, angiofluoresceinografía, infecciones oculares, glaucoma, etc., llegando a ser tantas, que la Junta siguiente dirigida por el Dr. Belmonte, instituyó el congreso anual y con él se inauguró el milenio, siendo presidenta de la SOCV La Dra. Marina Marco.

Hoy conviven las jornadas científicas, la reunión anual de residentes y el congreso, sin olvidar "Les Trobades" que se realizan conjuntamente con las sociedades catalana y balear de oftalmología. Esta última fue una iniciativa de los doctores Quintana y Menezo que comenzó en Peñíscola, siguieron La Seu, Morella, Menorca, Vic, Ibiza, y Altea entre otras. En una de ellas, celebrada en Lleida, hubo además representación de la Sociedad Aragonesa de Oftalmología.

Actualmente la SOCV, cerca de los 500 afiliados, es la segunda sociedad científica autonómica en número de socios después de la Societat Catalana d'Oftalmologia. Eso ha sido fruto del crecimiento reciente de nuestra comunidad autónoma sumado al esfuerzo de la Junta Directiva actual.

Los doctores Blanco, Mestre, Serra, Campos, Albert, Tudela, Tutó, Uhdén, Castañer, Alonso y Rodrigo, que se reunieron la tarde del 30 de Abril de 1917 para fundar La SOCV, estaban muy satisfechos de que en 1919, el número de socios fuera de 35, como queda reflejado en las actas de la época, donde se transcribe con cuidadosa caligrafía, los nombres de

R. Martínez-Costa

Presidente
de la Societat
Oftalmològica
de la Comunitat
Valenciana (SOCV)

todos ellos (Figura 1). Pero lo estarían más si supiesen que casi cien años después, la SOCV es una sociedad grande, moderna, y democrática y que además realiza reuniones conjuntas con otras sociedades científicas.

Son las exigencias que plantean el crecimiento y modernización de la sociedad las que obligan los congresos en la forma actual con participación nacional e internacional, pero sin olvidar el entorno autonómico en el que nos desenvolvemos y sus problemas de salud.

Este año, nuestro congreso anual fue al final de la primera quincena de Abril. Uno de los temas que más interés despertó entre los asistentes fue sin duda la reivindicación de la atención primaria en la detección de la retinopatía diabética, segunda causa de ceguera y primera en edad laboral. La Dra. Pilar Marco, vicepresidenta de la SOCV, organizó por primera vez un simposio conjunto con médicos de atención primaria en el seno del congreso que tuvo muy buena acogida.

Otros temas, fueron uveítis y cirugía de la retina, en la mañana del viernes; lentes intraoculares y cirugía de la catarata en la tarde del viernes; Oftalmopediatría en la primera parte de la mañana de sábado y glaucoma en la última parte de la mañana y tarde de sábado.

En la sesión administrativa, celebrada el sábado por la mañana los doctores Tomás Font (Figura 2) y Andrés Riquelme (Figura 3), fueron distinguidos por su trayectoria profesional y dedicación a la oftalmología como miembros de honor de la Sociedad Oftalmológica de la Comunidad Valenciana.

El doctor Font, pionero en España para corregir la miopía, gracias a la queratotomía radial, técnica que empleó en el Hospital de Sagunto en más de 5.000 pacientes. Por aquel entonces publicó una monografía que fue la primera en España sobre esta cirugía. Además como Jefe de Servicio de Oftalmología del Hospital de Sagunto, situó al centro sanitario entre los primeros de trasplantes de córnea en el país.

Figura 1.
Listado de Oculistas
que residen en Valencia en
el año 1919

Oculistas que residen en Valencia.		D. José Viciano	
D. José Aguilar Blanch	+	Ramón Villafañé	+
Romualdo Aguilar Blanch	+	Eduardo Wieden	+
Ricardo Albert Prosper	+	José Wieden	+
Juan Alonso Martínez	+	Joaquín Cotanda Blavata	+
Manuel Berdun	+	Eusebio Martín Romo	+
José Bertet Arnau	+	Enrique Rocandis Martín	+
José Blanco Poro	+	Gabriel Belgodere	+
Tomás Blanco Baudebrande	+	Ricardo Franch	+
Juan Boquera	+	Joaquín Mestre Medina	+
Juan Campos Fillol	-		
José Castañer	-		
Vicente Domínguez Roca	+		
Saime Fuster Barceló	+		
Ricardo Genovés	-		
José Moltó	-		
Miguel Moret Gueso	+		
Julián Obiol Rocabort	+		
Joaquín del Rey Almendro	-		
Juan Rodríguez Sanz	-		
Lorenzo Kubis	-		
Segismundo Salgot	+		
José Serra Bort	-		
León Solís	+		
Juan Fudela Pérez	-		
Rafael Fito	-		
Alejandro Urdan Barber	-		

Tomás Font ha compatibilizado su dedicación a la oftalmología con su afición por la botánica, que lo ha llevado a ser Presidente de la Asociación Botánica Española de Palmeras y Cicadales.

Por su parte, Andrés Riquelme Buendía, experto en cirugía de la retina, goza de gran reconocimiento y prestigio en la profesión. Visitante asiduo de los quirófanos de las principales clínicas europeas de retina y amigo de los cirujanos más notables, ha desarrollado la mayor parte de su carrera como médico adjunto del Hospital Universitario La Fe donde ha formado a centenares de residentes en el diagnóstico y tratamiento de enfermedades de la retina, entre los que yo me cuento. Andrés Riquelme, fotógrafo experto con varias exposiciones en su currículum, es también un apasionado del ciclismo, y no hay fin de semana que no recorra las carreteras valencianas sobre su bicicleta, habiendo además completado más de una de las más duras etapas del Tour de Francia.

Para acabar y volviendo a la oferta científica, quisiera dedicar de nuevo mi interés hacia "Les Trobades", que este año se celebran en Tortosa constituyendo un punto de encuentro cultural, científico y lúdico que me gustaría potenciar y ampliar, por tratarse de un evento organizado por tres sociedades que suman más de un millar de afiliados entre todas ellas. Es indiscutible la sintonía científica y profesional entre los especialistas de esas tres comunidades autónomas, y ésta debería ser aprovechada para obtener un mayor peso en nuestra representación nacional. Animo pues a todos los compañeros de Cataluña, Baleares y Valencia a acudir a las "Les Trobades".



Figura 2.
Doctor Tomás Font



Figura 3.
Doctor Andrés Riquelme